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The variability in reproductive cycle of Pacific oyster, Crassostrea gigas, was evaluated in situ (Bay of Veys, BOV and
Marennes-Oléron bay, MOB) and in hatchery culture conditions. Two trophic levels were tested over one year: high
food level (HFL) and low food level (LFL). We observed that the phytoplanktonic concentration (chlorophyll a) was the
principal factor that influenced gametogenesis intensity and duration. The oysters reared within a high trophic ration
(BOV and HFL) shown a hyper-gonad development. However, the spawning efficiency was reduced and partial.
Therefore, the resorption period was prolonged until winter. Meanwhile, the oysters reared in a low trophic ration (MOB
and LFL) produced a normal gonad with a total spawning in summer and their resorption period through the autumn.
The ecophysiological measures in the conditioning oysters, showed that the gametogenesis period influenced the
clearance rate, absorption efficiency and respiration responses. Furthermore, the scope for growth was influenced
negatively during active gametogenesis and resorption period, meanly in the oyster fed in high trophic conditions. On

the other hand, we observed that the genetic factor, was another variability found in the reproductive cycle. Two selected genetic families by
their summer survival character (the R or resistant oysters and the S or susceptible oysters at summer mortality), were reared in a common
environment (Fort Espagnol, sud Brittany ) and were evaluated. The susceptible oyster presented a reproductive cycle similar to that observed in
oysters fed in high trophic levels (BOV and HFL). While resistant oyster showed a reproductive cycle similar to the oysters reared in low trophic
conditions. In conclusion, Crassostrea gigas showed a reproductive plastic strategy, influenced by the trophic level and genetic factors. The
oysters that developed a hyper-gonad, could be more susceptible to summer mortality., La variabilité de la gamétogenèse de l'huître creuse,
Crassostrea gigas, a été évaluée, sur l'ensemble d'un cycle annuel, in situ dans deux milieux différents (Baie des Veys, BDV et Bassin de
Marennes-Oléron, BMO) et en milieu complètement contrôlé à la Station Expérimentale d'Argenton (à deux niveaux trophiques : niveau riche,
HFL et niveau pauvre, LFL). Nous avons observé que la concentration de phytoplancton (chlorophylle a) était un facteur primordial dans le
déterminisme de la gamétogenèse. Les huîtres élevées dans une ration trophique riche (BDV et HFL) ont produit une gonade hypertrophiée.
Cependant, l'efficacité pour émettre leurs gamètes était réduite et partielle. En plus, la période de résorption a été prolongée jusqu'à l'hiver. Par
contre, les huîtres élevées dans une ration trophique pauvre (MOB et LFL) ont produit une gonade normalement développé avec une émission
de gamètes totale pendant l'été et une période de résorption très restreinte au début de l'automne. D'ailleurs, les mesures écophysiologiques
réalisées sur les huîtres élevées en condition contrôlée, montrent que la gamétogenèse influence fortement les fonctions du bilan énergétique
de l'huître (la filtration, l'efficacité d'absorption et la respiration) : plus celle-ci est intense, plus le bilan est déficitaire en période estivale. D'autre
part, nous avons observé que le patrimoine génétique, était un autre facteur de variabilité du cycle reproducteur des huîtres. Deux lots de
familles génétiques différentes en terme de survie estival (lignées R pour résistantes aux mortalités estivales et S pour sensibles) et élevées
dans un environnement commun (Fort Espagnol, Bretagne sud) ont montré une très forte différence phénotypique de gamétogenèse. Les
huîtres sensibles ont présenté un cycle reproducteur exacerbé semblable à celui observé pour les huîtres nourries aux niveaux trophiques
riches (BDV et HFL). Tandis que les huîtres résistantes ont montré un cycle reproducteur modéré semblable à celui des huîtres élevées dans de
conditions trophiques pauvres (MOB et LFL). En conclusion, Crassostrea gigas, montre une stratégie reproductrice plastique, fortement
influencé par l'environnement (richesse trophique et température) mais aussi fortement variable en terme génétique. Par conséquent, les huîtres
qui développent une gamétogenèse exacerbé que ce soit pour des raisons environnementales ou des raisons génétiques présentent un bilan
énergétique déficitaire en période estivale, ce qui constitue un terrain favorable à l'installation de pathologies.
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